

NOTA RESUMEN SEMANAL SOBRE MEDIDAS DE ORGANISMOS INTERNACIONALES - COVID-19

Viernes, 12 de junio de 2020



Este documento recoge con carácter semanal las principales medidas adoptadas por organismos internacionales en la lucha contra la pandemia, y se irá poniendo un especial foco en aquellas de carácter económico que puedan suponer un impulso a la actividad empresarial.

NACIONES UNIDAS

Según un nuevo [estudio](#) del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, la caída de los precios del petróleo representan una oportunidad para lograr una recuperación más verde pos-COVID-19. Según el informe, ya está planificada la instalación de 826 gigavatios (GW) de nueva capacidad de energía renovable no hidroeléctrica para 2030. Sin embargo, se requerirán 3000 GW adicionales en la próxima década para que el mundo avance en la limitación del aumento de la temperatura global en menos de 2 grados centígrados a fines de siglo, el objetivo principal del Acuerdo de París. Las inversiones planificadas para 2030, de alrededor de un billón de dólares, están por debajo de los 2,7 billones comprometidos en favor de las energías renovables en la década pasada.

El informe muestra que la caída en los costos de instalación implica que las inversiones futuras pueden ofrecer mayores resultados de los esperados. En 2019, la capacidad de las energías

renovables, excluyendo las grandes represas hidroeléctricas de más de 50 MW, creció 184 GW, un 12% más que en 2018. Este aumento se logró con inversiones de 282.200 millones de dólares, sólo 1% más en que en el año anterior.

Además, gracias a las mejoras tecnológicas, las economías de escala y la feroz competencia en las subastas, el costo nivelado de la electricidad continuó disminuyendo en los casos de las energías eólica y solar. Los costos de electricidad de las nuevas plantas solares fotovoltaicas en la segunda mitad de 2019 fueron un 83% más bajos que una década antes.

Esta semana se reunió en formato virtual la [Comisión de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo](#) del Consejo Económico y Social de la ONU. El debate se ha centrado en dos temas prioritarios: el aprovechamiento del rápido cambio tecnológico para favorecer el desarrollo inclusivo y sostenible, y la contribución de las tecnologías espaciales al desarrollo sostenible y ventajas de la colaboración internacional en la investigación sobre este ámbito.

Por otro lado, un nuevo informe de la [Organización Internacional del Trabajo y UNICEF](#)- Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia advierte de que la crisis del coronavirus podría empujar a millones de niños más al trabajo infantil, y paralizar el progreso de 20 años. Desde el año 2000, se ha logrado sacar del trabajo a unos 94 millones de niños, pero esos avances están ahora en riesgo por la pandemia. Esto ocurriría principalmente debido al aumento de la pobreza, lo que empuja a los hogares a recurrir a todos los medios disponibles para sobrevivir. Según el informe, cuando la pobreza aumenta un 1%, el trabajo infantil aumenta un 0,7% en algunos países.

FONDO MONETARIO INTERNACIONAL

El Directorio Ejecutivo del FMI ha aprobado un [paquete de US\\$ 594 millones para Guatemala](#) para afrontar la pandemia del COVID-19. Los fondos proporcionarán recursos oportunos para contrarrestar el impacto económico y social de la pandemia y catalizarán el apoyo adicional de otros socios para el desarrollo. FMI ayudará al país a cumplir con las necesidades urgentes de balanza de pagos derivadas de la pandemia COVID-19 y a captar fondos adicionales de otros socios para el desarrollo.

Igualmente para abordar las grandes necesidades de financiamiento y la balanza de pagos y avanzar en las reformas estructurales clave para garantizar el futuro económico y social de Ucrania, el [FMI ha aprobado un Stand-by-Agreement de 18 meses con acceso total de aproximadamente US\\$ 5 mil millones](#). El nuevo programa tiene como objetivo ayudar a Ucrania a hacer frente a los desafíos de la pandemia del COVID-19 con apoyo presupuestario y comenzar algunas reformas estructurales clave para garantizar que Ucrania esté bien preparada para su recuperación una vez termine la crisis.

BANCO MUNDIAL

El Banco Mundial (Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, BIRF) lanzó esta semana un bono de referencia global de 5 mil millones de CAD a 5 años que vence el 2 de julio de 2025. El Banco Mundial lanzó el Bono de Desarrollo Sostenible al tiempo que crea una campaña de sensibilización sobre los proyectos y programas del Banco Mundial que brindan apoyo a sus países miembros en respuesta a los impactos sanitarios, sociales y económicos de COVID-19.

Esta semana se ha publicado el informe completo “ [Global Economic Prospects](#)”, en el que se calcula que la economía mundial caerá un 5,2% del PIB en el escenario base. Se actualizan al alza también las [previsiones de incremento de la pobreza a nivel mundial](#), estimándose que 71 millones de personas caerán en pobreza extrema (menos de 1,9 USD / día) en el escenario base, incrementándose a 100 millones en el escenario más pesimista que estimaría una caída del 8% del PIB mundial.

OCDE

La pandemia de COVID-19 ha provocado la recesión económica más grave registrada en casi un siglo y está causando daños enormes en la salud, el empleo y el bienestar de la población, según las [últimas Perspectivas Económicas de la OCDE](#). Sin embargo, conforme se van levantando las restricciones hacia una recuperación económica la posibilidad de una segunda oleada de contagios sigue presente. Dado que hay pocas perspectivas de que una vacuna sea ampliamente accesible este año, y ante una incertidumbre sin precedentes, la OCDE ha adoptado una medida poco habitual que consiste en presentar dos escenarios igualmente probables: un escenario en el que el virus se controla, y otro en el que se produce un segundo brote mundial antes de finalizar el año 2020.

BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) ha decidido [ampliar la cobertura de riesgos bajo su Facilidad de Crédito Contingente para Emergencias por Desastres Naturales](#) (CCF, por sus siglas en inglés) para incluir los riesgos de salud pública y la COVID-19.

Para el caso específico de la pandemia de COVID-19, los países pueden solicitar hasta US\$90 millones, o el equivalente al 0,6% de su PIB, según cual sea menor. Más allá la pandemia actual, los países pueden solicitar cobertura para futuras emergencias de salud pública hasta por US\$100 millones o 1% del PIB, la cifra que sea menor.

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Servicio Brasileño de Apoyo a las Micro y Pequeñas Empresas (Sebrae), la Confederación Nacional de Industria (CNI) y Apex-Brasil

realizarán, entre el [22 y el 26 de junio, una rueda internacional de negocios virtual dirigida a micro, pequeñas y medianas empresas](#) (Mipymes) en el sector de alimentos y bebidas. El evento incluirá compradores de Estado Unidos, Canadá, India, Emiratos Árabes Unidos, entre otros países. La rueda virtual está impulsada por [ConnectAmericas](#), la plataforma virtual gratuita creada en 2014 por el BID para ayudar a la internacionalización de las pymes de la región.

BANCO DE DESARROLLO DE AMERICA LATINA-CAF

CAF -banco de desarrollo de América Latina- y Oxford Insights publican el primer Índice GovTech de Iberoamérica, un indicador que analiza la integración de los ecosistemas emprendedores de base tecnológica vinculados a la gestión pública de los gobiernos, y que mide el grado de madurez de los ecosistemas govtech, el dinamismo de los mercados de startups y mimypes digitales con vocación pública y el grado de innovación de las instituciones públicas.

El Índice, presentado en el estudio [Índice GovTech 2020: Potenciando los ecosistemas govtech en Iberoamérica](#), toma como referencia tres variables –startups digitales, políticas gubernamentales y sistema de adquisiciones-, y concluye que los países iberoamericanos necesitan aplicar más masiva y eficientemente las nuevas soluciones digitales basadas en datos para ofrecer mejores servicios a los ciudadanos y ponerlos en el centro de su gestión.

BANCO EUROPEO DE RECONSTRUCCIÓN Y DESARROLLO

El BERD ha lanzado un nuevo [monitor](#) que revela que muchas economías de su área de actuación están mejor posicionadas para superar la crisis generadas por el coronavirus que otros países desarrollados y de mercados emergentes. Los resultados del monitor están en línea con las [últimas previsiones realizadas en mayo](#) para los países de actuación del BERD.

BANCO ASIÁTICO DE DESARROLLO

El Banco Asiático de Desarrollo ha creado un [panel de alto nivel de expertos líderes en economía, finanzas y salud](#) para ayudar a los ministros, bancos centrales y otros altos funcionarios a identificar las opciones que las economías del sudeste asiático pueden aprovechar para recuperarse rápidamente después de la nueva pandemia de la enfermedad por coronavirus (COVID-19). El evento atrajo a altos funcionarios de tres de las economías más grandes del sudeste asiático, incluido el Ministro de Finanzas de Indonesia y el Gobernador del BAD, Sri Mulyani Indrawati, el Secretario de Finanzas de Filipinas y el Gobernador del ADB, Carlos G. Domínguez, y el Banco del gobernador de Tailandia, Veerathai Santiprabhob.

Durante el evento se discutieron las medidas tomadas por varios países y posibles alternativas que se adaptaran de manera favorable a las necesidades específicas de cada país de la región del sudeste asiático. Se trataron temas como reformas estructurales, innovación, movilización, el papel de las energías renovables entre otros temas.

Cabe destacar que Indonesia recibió US\$ 1.5 mil millones por respuesta anticíclica y US\$ 3 millones en subvenciones para dar forma a la respuesta inmediata de salud del gobierno. Filipinas

recibió US\$ 1.7 mil millones para apoyo anticíclico y protección social, y US\$ 3 millones en subsidios para establecer un laboratorio de pruebas COVID-19. Todos estos préstamos están respaldados por una donación de asistencia técnica de \$ 5 millones, que el BAD aprobó el 24 de abril. La donación ayudará a los países que reciben fondos de CPRO a monitorear su respuesta COVID-19 y los guiará en la preparación de estrategias de recuperación y planes de acción.

El presidente del [Banco Asiático de Desarrollo y el Director Ejecutivo de la Agencia Internacional de la Energía](#) se han reunido esta semana para reafirmar su colaboración y estrechar fuerzas en la respuesta frente al COVID-19. Las dos organizaciones ya firmaron un MOU en marzo de 2017 para facilitar el traspaso de conocimiento y de trabajo analítico para avanzar en leer desarrollo de energía limpia en los países miembros en desarrollo del Banco.

BANCO AFRICANO DE DESARROLLO

El Consejo de Administración del Banco Africano de Desarrollo aprobó, esta semana, dos financiamientos para sus países miembros como parte de su programa de apoyo a la respuesta de Covid-19.

Un primer préstamo, de un valor de [75 millones de euros para el gobierno de Costa de Marfil](#), que se ha visto muy afectado por la pandemia actual. [Nigeria ha recibido también un financiamiento de US\\$288.5 millones](#) para su lucha particular contra el COVID-19. Ambos financiamientos provienen de la capacidad de respuesta rápida a la pandemia del COVID-19 (CFR).

BANCO CENTROAMERICANO DE INTEGRACIÓN ECONOMICA

[El Banco Centroamericano de Integración Económica \(BCIE\) ha lanzado una emisión en el mercado asiático con registro en las bolsas de valores de Taipéi y de Luxemburgo](#). Así, el BCIE reafirma su sólida posición en el mercado de Formosa al emitir un bono de USD \$ 375 millones a pesar de las difíciles condiciones de los mercados globales.

El Banco ha realizado 19 emisiones desde 1997 por una cantidad de más de USD1,899 millones en la República de China (Taiwán). Esta reciente emisión por USD \$ 375 millones reafirma el alto reconocimiento de la institución entre los inversores taiwaneses, coreanos y europeos, y fortalece su apetito por los bonos emitidos por el banco.

A través de esta emisión a 5 años de plazo, bajo su Programa de Notas a Mediano Plazo (MTN), con una tasa de interés variable basada en LIBOR 3 meses, anunciando una emisión mínima de USD \$ 200 millones, el BCIE logró recaudar USD \$ 375 millones con una demanda total superior a USD \$ 400 millones.

ORGANIZACIÓN MUNDIAL DEL COMERCIO

La Organización Mundial del Comercio ha publicado un [informe sobre el impacto de COVID-19](#) en varios modos de suministro y sectores que han sido muy afectados por la crisis. El informe sugiere que el comercio de servicios será clave para la recuperación económica a nivel mundial.

Otro [informe sobre los países menos desarrollados y el impacto del COVID-19](#) que se ha publicado esta semana señala la falta de participación en el comercio internacional por parte de los mismos y la alta exposición y dependencia de unos pocos sectores. Esta nota describe como el comercio internacional brinda a los países menos desarrollados oportunidades para diversificar ingresos y navegar mejor la crisis.

RESUMEN DE ACTUACIONES EN LAS ULTIMAS SEMANAS DE ALGUNOS ORGANISMOS INTERNACIONALES FRENTE AL COVID-19

La pandemia provocada por el COVID-19 ha transformado el mundo como lo conocíamos y consecuentemente ha traído consigo reacciones extraordinarias y la toma de medidas sanitarias, de seguridad, sociales y económicas nunca vistas anteriormente. Frente a una situación de crisis sanitaria y económica mundial, la respuesta de los organismos internacionales y supranacionales cobra una especial relevancia para dar una respuesta coordinada a nivel global. Comenzaron a adoptar medidas, tanto para frenar la propagación del virus, como para ayudar a aquellos países en situaciones de emergencia sanitaria de especial urgencia, garantizar el suministro de material médico y asistir a paliar los efectos negativos del virus en la economía para afrontar una rápida recuperación.

[Naciones Unidas](#) abordó la pandemia en una primera instancia informando y con recomendaciones tanto a gobiernos e instituciones como al público en general, con especial preocupación en países en Desarrollo o de bajos recursos. Las NN.UU. está haciendo un [seguimiento de la evolución de la pandemia](#) junto a la OMS que describe la magnitud del problema, la extensión de la enfermedad, la gravedad de los casos y el impacto económico social del virus y de las medidas tomadas por los gobiernos. Asimismo, han presentado un plan para afrontar estos impactos que incluye la creación de un fondo mundial para apoyar a los países de renta mediana y baja de [US\\$2.000 millones](#). Igualmente, el [Fondo de Respuesta Solidaria](#) ha generado ya alrededor de US\$150 millones procedentes de particulares y organizaciones. Por su parte la OMS se mueve en [varios frentes](#) para apoyar en las necesidades de salud, de educación, sociales y humanitarias, especialmente en países en desarrollo. Todas las [agencias de Naciones Unidas](#) están dando respuesta a esta situación de emergencia global con diferentes medidas según sus objetivos y especialización.

El [Fondo Monetario Internacional](#) juega un papel clave en la evolución de las soluciones para afrontar la pandemia y sus impactos económicos en el corto plazo y en la recuperación. Actualmente, el FMI está respondiendo a solicitudes de financiación de más de 100 países, alcanzando una demanda total de alrededor de US\$100 Bn para lo cual ha tenido que reforzar su capacidad financiera de hasta US\$ 1 trillón. Además, ha adoptado medidas en su directorio

ejecutivo para duplicar nuevos acuerdos de préstamo, líneas de crédito flexibles o paquetes precautorios o de emergencia. En el marco de las [Reuniones de Primavera del FMI y del Banco Mundial](#) en Washington se han tomado decisiones para afrontar el escenario económico que ha provocado la pandemia, como la suspensión provisional por parte de los acreedores oficiales bilaterales de los pagos en concepto de servicio de la deuda de los países más pobres que soliciten este periodo de gracia. De la misma manera que las NN.UU. el FMI también tiene una labor informativa y ha presentado una serie de informes como las “[Perspectivas de la economía mundial 2020](#)” o el “[Informe sobre la Estabilidad Financiera Mundial 2020](#)”, de especial interés en este marco de incertidumbre.

El [Grupo Banco Mundial](#) también ha reaccionado con importantes medidas y operaciones de emergencia sanitarias a nivel mundial que ayudarán a las personas y países en la emergencia sanitaria, durante la recesión y fortalecerán la recuperación. Para afrontar estos desafíos el BM [espera proporcionar durante los próximos 15 meses hasta US\\$ 160.00 millones](#) para estas ayudas a poblaciones, empresas y países. Actualmente esta financiación ya se está implementando en 60 países, pero se espera que en las próximas se amplíe a otros 40 más. Por su parte la Corporación Financiera internacional (IFC) ha lanzado su línea de respuesta al COVID-19 que incluye hasta la fecha alrededor de 300 empresas por un monto total de US\$8.900 millones. El Organismo Multilateral de Garantía de Inversiones (MIGA) puso en marcha (i) un mecanismo por valor de US\$ 6.500 millones para apoyar a los inversionistas y entidades de financiamiento del sector privado en la lucha contra la pandemia de la COVID-19.

Las instituciones financieras internacionales regionales han ido reaccionando también con paquetes de medidas para acompañar a sus países socios que sufren los efectos de la pandemia, y preparar la recuperación.

En este sentido, el impacto sanitario de la pandemia en **Latinoamérica y el Caribe** está siendo menor que en otras áreas de momento, pero puede tener unas repercusiones socio-económicas de gran alcance. A fecha 6 de mayo hay [254.484 casos](#) reportados en la región que representan un 7.32% a nivel mundial.

Desde finales de enero, el [Grupo BID](#) ha aumentado la disponibilidad de fondos y ajustado sus instrumentos de préstamo con el fin de agilizar su apoyo a los países afectados por el virus. Además de reprogramar la cartera existente de proyectos de salud para atender a la crisis, el BID puede dirigir US\$3.200 millones adicionales al programa de préstamos inicialmente estipulado para 2020. Estos fondos, sumados a los recursos disponibles que ya se habían programado para 2020, pondrían a disposición de los países hasta US\$12.000 millones que pueden ser destinados a la crisis y sus consecuencias. Los gobiernos también pueden solicitar el re direccionamiento de recursos de la cartera de proyectos que ya están en ejecución con el fin de atender a las necesidades generadas por el virus. También ha lanzado su mayor [bono de desarrollo sostenible](#) por US\$ 4.25 Bn a tres años, siendo esta la emisión de bonos públicos más grande del BID centrado en el ODS 3 Salud y Bienestar. Por su parte el BID INVEST, la parte del Banco que atiende

al sector privado dedicará US\$5.000 millones para este 2020 así como un bono a dos años para ayudar a paliar los efectos de esta pandemia.

El otro gran actor en el continente latinoamericano, el [Banco de Desarrollo de América Latina - CAF](#) ha puesto a disposición de sus países miembros una serie de herramientas como una línea de crédito contingente por hasta US\$ 50 millones por país para atención directa de los sistemas de salud pública y los sectores más críticos; además de la donación (no reembolsable) y apoyo al sector [de la salud por US\\$ 400.000](#) a Argentina, Bolivia, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, Trinidad y Tobago y Uruguay. Adicionalmente existe una línea de crédito regional de emergencia de USD [2.500 millones](#) para apoyar medidas económicas anticíclicas.

En respuesta a la pandemia mundial, el [Banco Centroamericano de Integración Económica](#) puesto en marcha el [Programa de Emergencia de Apoyo y Preparación ante el COVID-19 y su reactivación económica](#). El objetivo del Programa responde a los esfuerzos para la prevención y contención de la emergencia sanitaria que afrontan los países miembros del Banco. Este programa consiste en ayuda de emergencia de donaciones de US\$ 8 millones para los países del SICA, compra de material sanitario por un monto máximo de hasta US\$2.1 millones, financiar operaciones del sector público (US\$ 400 millones para países SICA y la mitad para países extra regionales), apoyar la gestión de liquidez de los bancos centrales con un monto de US\$1.000 millones y apoyo al sector financiero.

El [Banco Africano de Desarrollo](#) ha lanzado un fondo de respuesta para luchar contra el impacto del COVID-19 por un valor de hasta US\$10 mil millones tanto para los gobiernos como para el sector privado. Este nuevo mecanismo contiene US\$ 5,5 mil millones para operaciones soberanas en los países del BAfD y US\$3,1 mil millones para operaciones para países que se encuentren bajo el Fondo de Desarrollo Africano que atiende a los países más frágiles. US\$1,35 mil millones adicionales irían destinados para las operaciones relacionadas con el sector privado. Lanzó asimismo una emisión de un bono social por valor de US\$ 3.000M para luchar contra el COVID-19.

Por su parte, el [Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo - BERD ha aprobado un paquete de medidas de hasta €21.000 millones](#) para afrontar los efectos del coronavirus en 2020 y 2021. Prestará ayuda a los 38 países de operación en forma de préstamos, liquidez de emergencia, capital circulante, financiación comercial y reestructuración de la deuda. El 13 de marzo aprobaron un marco de apoyo a sus clientes que pasen dificultades temporales de hasta 1.000 millones de euros, que se ha ampliado a 4.000 millones de euros por la demanda y el número de solicitudes. El primer país en recibir una línea de financiación del BERD ha sido Marruecos con una [línea de financiación de €145 millones](#) para el Bank of Africa y el Grupo BMCE. Esta es la primera inversión bajo el Marco de Resiliencia del coronavirus que se creó para satisfacer las necesidades inmediatas de liquidez y capital de trabajo a corto plazo de los clientes existentes.

Finalmente, el BERD está realizando una evaluación a través de un nuevo sistema de monitoreo, para proporcionar asesoría económica para las regiones en las que trabaja, donde analiza las medidas tomadas por los gobiernos y los indicadores clave para frenar las consecuencias de la pandemia.

El [Banco Asiático de Desarrollo](#) triplicó la capacidad de su respuesta a la pandemia del Covid-19 hasta los [US\\$20 mil millones](#) y ha aprobado medidas para asegurar la rapidez y la flexibilidad de sus operaciones. Cabe recordar que el paquete inicial que se anunció el 18 de marzo consistía en unos US\$13,5 mil millones. Este importe se dividirá entre la ayuda para gobiernos que necesiten implementar medidas que mitiguen los efectos del COVID-19 y otra parte se pondrá disponible para el sector privado y a instituciones financieras para ayudar al comercio y las cadenas de suministro. El Banco Asiático de Desarrollo, al igual que el BID, ha regresado al mercado de bonos en dólares estadounidenses con el precio de una emisión de bonos a 5 años por un valor de \$4.500 millones que será parte de los recursos de capital ordinario. Adicionalmente el Banco Asiático de Desarrollo tiene una labor informativa y ha publicado análisis inicial sobre el impacto del coronavirus en las economías emergentes en Asia el 6 de marzo (*The Economic Impact of the COVID-19 Outbreak on Developing Asia*) y ha presentado el 3 de abril sus estimaciones en el [Asian Development Outlook](#).

El [Banco Asiático de Inversión en Infraestructura](#) puso en marcha una [Facilidad para Recuperación de la Crisis](#) de US\$ 10.000 millones, ya que las solicitudes de fondos han excedido ampliamente los US\$ 5.000 millones aprobados para acciones de emergencia.

Hemos dado seguimiento también a dos organismos internacionales que por su relevancia en el acompañamiento de políticas públicas y del impacto en el comercio mundial creemos que son de gran importancia.

La [Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos \(OCDE\)](#), ha realizado un llamamiento para aportar los recursos necesarios que permitan abordar la emergencia inmediata de salud pública, amortiguar la sacudida económica y trazar el camino hacia la recuperación. Ha puesto en marcha una plataforma que suministrara información de las políticas que adopten los países en el mundo, así como una serie de informes sobre los [sistemas de sanidad](#) o evaluaciones del [impacto inicial de la pandemia y las medidas de confinamiento tomadas por los gobiernos](#). Según las nuevas proyecciones de la OCDE las medidas de contención cada vez más estrictas y necesarias para frenar la propagación del coronavirus (COVID-19) darán lugar a corto plazo a importantes disminuciones del PIB de alrededor de 2 puntos por cada mes de contención.

Otro de los problemas que derivan de la pandemia es su impacto en el comercio mundial y su restricción. La [Organización Mundial del Comercio](#) informa de que hasta el momento 80 países y territorios aduaneros han introducido [prohibiciones o restricciones a la exportación](#) como consecuencia de la pandemia de COVID-19. El informe pone de relieve la actual falta de transparencia a nivel multilateral y los riesgos a largo plazo que plantean las restricciones a la exportación para las cadenas mundiales de suministro y el bienestar público. Para 2020 prevé

una reducción del comercio mundial de entre el 13% y del 32% como consecuencia de las perturbaciones de la actividad económica y de la vida causada por la pandemia del COVID-19. Se espera que haya una recuperación del comercio en 2021 pero dependerá de la duración del brote y la eficacia de las medidas tomadas por los gobiernos. La OMC Ha abierto una [web](#) donde informa en tiempo real de las estadísticas de impacto del coronavirus en el comercio mundial, así como de las [medidas](#) comunicadas a la organización por sus miembros en relación con el COVID 19.